

Proyecto sobre contribuciones disectas

La tributación no está equitativamente distribuida, según el Dr. Durán

El pobre paga tanto ó más que el rico

Discusion del Presupuesto

Presidió el Lic. Gutiérrez. Se leyó y aprobó el acta anterior. El Diputado Hernández presenta un proyecto de impuestos directos.

DURAN.—El señor Hernández se refirió ayer a una conversación que tuvimos en días pasados y se refirió correctamente. Creo que en efecto la tributación no está equitativamente distribuida en esta Rica. El pobre paga más ó tanto como el rico. Estoy muy de acuerdo con el proyecto del señor Hernández, aunque creo que el impuesto directo no debe pesar sobre toda la propiedad en general sino sobre la renta únicamente. Hay propiedades que son gravosas a sus dueños. Este es un problema difícilísimo que debe estudiarse cuidadosamente.

ORTIZ.—Estoy de lleno con el proyecto del Diputado Hernández, pero desde ahora le anuncio que no lo podrá llevar a buena puerto. Es una idea que tropieza con grandes dificultades. Se admitió el proyecto y fue pasado a la Comisión de Hacienda.

Tercer debate a los siguientes proyectos: Que autoriza a la Municipalidad de Limón para vender unas fincas. Que autoriza a la Municipalidad de San Rafael de Heredia para permutar una finca con la Junta de Educación del mismo lugar.

Continua la discusión del Presupuesto.

PERALTA.—Hago moción para que toda moción que se presente se vote secretamente.

Fue desechada la moción.

PERALTA.—Hago moción para que se voten secretamente sólo las mociones que traten de supresiones ó rebajas.

SANTOS.—Yo no necesito del secreto. Quiero que mis comitentes sepan como voto.

PERALTA. Ya se que el señor Santos es de la madera de que se hacen los héroes, pero no todos están colocados en sus circunstancias.

SANTOS. Ya ven ustedes los piporos que me echa el señor Peralta. Pero de mi parte siempre con espíritu ecuanímico contesto a las alusiones que se me hacen. Y, después de todo: mireme señor Peralta, vuelvame a ver... (Peralta ni miró ni volvió a ver...) Se desechó la moción de Peralta.

ARIAS. Hago la insinuación de que se practiquen rebajas en globo en cada cartera, sin entrar en los detalles.

Podríamos hacer una economía de \$ 200,000—6 \$ 300,000—y que el Poder Ejecutivo se encargara de hacer las supresiones ó disminuciones del caso.

BRICEÑO. Lo que está en discusión es la moción del señor Rivera.

1er. SECRETARIO. Efectivamente, desde hoy está en discusión la moción del señor Rivera.

ALFARO. Lo correcto sería que se abriera la discusión en globo.

COMUNICADO

Señor Licenciado don Paulino C.

Señor: No deseando herir personalmente su reconocida y noble conciencia a un dictado que imponen, permítame por este medio expresarle mis más íntimos agradecimientos por sus valiosos y cuanto oportunas gestiones profesionales, las que contribuyeron en su mayor parte a darme la preciosa libertad que he recobrado. Con especial respeto y consideración soy yo obscuro servidor

Octavio Araya.

PERALTA. He presentado una moción que abarca las ideas del señor Rivera y las del señor Alfaro. Pido a la Secretaría se sirva leerla.

ZAVALETA. Tráteme primero de las rebajas y después de los aumentos, en discusión abierta del presupuesto.

PRESIDENTE. No se puede modificar la moción del señor Rivera por esta carta. Despachemos. SANTOS. Hagamos el presupuesto conforme a las necesidades y medios de la República. Volémos las partidas en grande para cada cartera. Despachemos el presupuesto cuanto antes y que el Ministerio haga el reparto general.

Se desechó la moción de Rivera.

ZAVALETA. Hago moción: Para que se abran a discusión simultáneamente todas las carteras, debiendo discutirse y decidirse preferentemente en las mociones de rebajas ó supresiones, postergando las de aumentos ó creación de partidas.

ALFARO. La moción propuesta no tiene base científica. Es preferible la del Diputado Peralta. Es más bonito pedir aumentos y muy odioso pedir rebajas. Yo no le dare el voto a esa moción.

FIGUEROA. Creo que este es un tejemaneje que no da ningún resultado. No dare mi voto a la moción. Creo que estamos en libertad de hacer cada uno lo que le plazca.

ZAVALETA. La intención es que no salga aumentado el Presupuesto.

PERALTA. La discusión se está alambicando. Lo que estamos haciendo con las ideas es un juego de carrousel.

ACOSTA. Creo que vamos en un mal camino. Reduzcamos los gastos hasta donde se pueda. Si no utilizamos un criterio de administradores modernos estamos perdidos. La moción del Diputado Zavaleta tiene mucho de bueno y le dare mi voto.

AMADOR. Nueva moción: Que se abra la discusión del Presupuesto en globo, y que dentro de ella propongan los señores Diputados las adiciones, aumentos y supresiones que a bien tengan, indicando al mismo tiempo los renglones que deben suprimirse.

GONZALEZ R. Noto un gran escepticismo en los señores Diputados más antiguos. Yo daría mi voto a la moción del señor Zavaleta si tuviera una eficacia cierta. Pero veo el artículo 13 del proyecto de presupuesto en que se autoriza al Ejecutivo para hacer supresiones y modificaciones a su arbitrio. La Memoria de Hacienda nos dice que el año pasado se gastó más de \$ 1,000,000 fuera de Presupuesto y este año en seis meses llevamos medio millón de colones de sobregiro.

Se aprobó la moción del Diputado Zavaleta.

PERALTA. Debe suprimirse el artículo 13 del Presupuesto.

GONZALEZ R. Hago moción para que se apruebe el presupuesto tal y como ha venido.

ARIAS. El año pasado estaba el Congreso muy animado en ha-

cer economías. Y fue aprobado el presupuesto al final con un aumento de \$ 130,000 de como nos había sido enviado por la Secretaría de Hacienda.

Yo creo que no debe aprobarse la moción del Diputado González R., sino modificarse para hacer grandes recortes en cada cartera y lograr una economía de cerca de \$ 300,000.

Puede también recogerse en parte la moción que se discute para que se apruebe en globo el total de los egresos pero haciendo un recorte general en ese caso.

GONZALEZ R. Las rebajas que se hagan aquí quizá tengan una aplicación a la medida de nuestros deses ó intenciones. Vanes ser las modificaciones de \$ 15, \$ 20 cuando el Gobierno se puede sobregirar en millones, no eso es perder un tiempo que mejor podría aplicarse en otras más prácticas.

ALFARO. Todo asabemos que se votó una Ley modificando el Código Fiscal en materia de Presupuesto y a pesar de eso el Poder Ejecutivo se ve obligado a pagar por encima de esas disposiciones. Las ideas del señor Arias aplicarían una supresión del artículo 13 y es por eso que creo más práctico apoyar la moción del señor González R.

SANTOS. Es un compromiso por don Ricardo administrar con ese presupuesto que nos ha enviado aquí y yo le doy mi voto, pero si ha de venir después a pedirnos una peseta más lo dejen. Ricardo el gobernante más incapaz. Le debemos tomar la palabra y que gaste lo que se compromete en ese documento a gastar. Ha contraído un gran compromiso y está obligado a cumplirlo.

Demóse este presupuesto y si más tarde nos dice que se ha equivocado, tiempo habrá para que yo le diga: "Ricardo, ¿cuántos hombre de Estado? no quaguan; vos no sodana."

ARIAS. Debe decirse que el Ejecutivo no puede gastar más de lo que aquí le imponemos. Y si gasta debe compensarlo lo que hace contra la voluntad de esta Cámara. Debería modificarse el artículo 13.

DURAN. Creo justa la moción del señor González R., pues el Ejecutivo mejor que nadie puede calcular exactamente los gastos. Pero también participo de las ideas del señor Arias de que se modifique el artículo 13 en el sentido de que no se excedan los gastos.

GONZALEZ. Amplio mi moción en este sentido indicado por los señores Durán y Arias.

DURAN. Como yo deseo que se vote todo el presupuesto pero en la forma que nos fue enviado y que se hicieran aumentos aquí, hago moción para que se revea el acta de ayer en estos puntos.

BRICEÑO. Contrario a la moción del Diputado González R.

Puesta a votación la moción del Diputado González R. fue aprobada.

Se levantó la sesión a las 4.55 p. m.

El mundo al día

CORUÑA. 24.—El vapor "Caportugal" ha llegado sorprendido del radiograma que recibió de Lisboa diciendo que en Oporto había estallado una revolución monárquica y que se han desarrollado sucesos anormales.

LONDRES. 24.—Falleció el escritor Andrew Lang de afección cardíaca.

Silvia hijá menor de la señora Fankhust, organizó un mitin de sufragistas en Fishery Park al que concurrieron 10 mil espectadores que fueron atacados teniendo la policía mucha dificultad en salvarlos.

El primer Lord del Almirantazgo introdujo a la Cámara de los Comunes un presupuesto naval suplementario explicando que Inglaterra construirá 21 dreadnoughts dentro de los próximos 15 años.

La explicación de esto se encuentra en que la nueva ley naval alemana exige que por lo menos 415 partes de la armada deban permanecer en estado de guerra.

DUBLIN. 24.—El sanatorio de tuberculosis que fue terminado en Luce, en los alrededores de esta ciudad, bajo los auspicios de la Srta. Alberteen, fue totalmente destruido por los vecinos, quienes armados de picos y palas no dejaron más que ruinas.

Desde que se propuso la idea de construirlo, los vecinos lo desaprobaban.

TOKIO. 24.—El Emperador amaneció mejor y así continuó todo el día sin desaparecer la gravedad.

El Boletín al anochecer publicó que la temperatura tenía 100.4, pulso 88 y respiración 26; siendo buena la digestión y que la mejoría continuaba.

Esta noticia se ha recibido con sumo regocijo. Asegúrase que el Emperador ha recobrado el entendimiento y por un momento pudo hablar con el médico correctamente.

Al frente del palacio se reunió gran número de muchachos de las escuelas a rezar por el restablecimiento del Emperador. El palacio ha sido visitadísimo por el cuerpo diplomático y altas autoridades han solicitado se abriera de nuevo.

HABANA. 24.—Están de tal manera llenas las cárceles desde la última revolución que las autoridades han solicitado se permita el uso del castigo "el morri".

Asegúrase que los prisioneros jamás han sido maltratados como ahora, pues así el dominio español fue de manera semejante.

BARCELONA. 24.—En Frontón hubo un mitin de la juventud radical; los oradores fueron violentos y a la salida unos 400 hicieron una manifestación en las ramblas con banderas y echanollos vivas a la República Portuguesa, pero la policía disolviólos recogiendo las banderas, no sin haber hecho antes disparos y cargas la policía; hubo muchos detenidos pero sus compañeros trataron de libertarlos suscitiéndose nuevamente el desorden con disparos y cargas; se hicieron 27 detenciones.

SOLFERINO. 24.—De la manifestación de los jaimistas contrañendo los sucesos de Granadella ha resultado la resolución de que el partido apelaré siempre a la violencia contra la demagogia de la policía; los coheros han recogido centenares de armas en Zaragoza.

PAPALONA. 24.—Garnier cuando estaba a 1500 metros de

altura bajó la ruta, teniendo que bajar a proverse de gasolina continuando enseguida su viaje. Verdines ganó el primer premio. Clausuró el Congreso de Viticultura con nueve discursos encomiásticos.

MADRID. 24.—Llegó el Rey, Pidal y Prieto, esperaban los ministros y altas autoridades; en la estación se presentó un hombre que agita un objeto. El Rey se adelantó y lo tomó. Era un papel en que se pedía audición. El Rey se lo prometió; gentío aclamó. En el Consejo, Galeajes detalló los asuntos relativos a Portugal; habló de las notas cambiadas con motivo de las incorrecciones de los monárquicos para Portugal sobre los trabajos del Gobierno y demás autoridades de la frontera por mantener la neutralidad é impedir la formación de esas partidas que se internaron en Portugal.

EL PAZO. 24.—Emilio Vasquez, GOMEZ, ex-caudillo vasquista, fue apreado en San Antonio Texas. Después se le obligó a salir del territorio americano, pero el Gobierno de México lo arrestó, temiendo que tratara de revivir la muriente revolución. La declaración que se dio triba base en la complicidad con Orozco.

WASHINGTON. 24.—Informan de nuevos casos de bubónica en Puerto Rico. Hasta ahora han sido oficialmente reportados 11 ataques con 33 casos. El Dr. Reed miembro del Consejo de Salubridad pública, confirma la existencia de la plaga en Carolina porque en Saturne, puerto de tierra, miles de ratas que han sido examinadas, muestran que un 26 por ciento de ellas están infestadas.

M. Schulzer interpelará a Taft y a Knox, acerca de los pasos que piensan tomar para proteger los misioneros americanos en Corea.

NEW YORK. 24.—Un representante de la "White Star" ha declarado en un diario de esta ciudad que el rumor de haber visto al capitán Smith del "Titanic" en las calles de Baltimore, no ha sido examinado. El "Herald" publica un mensaje de altas personalidades de Madrid, en que le piden que rectifique el informe lanzado por "Le Petit Parisien" el viernes y reproducido en New York sobre el atentado contra Isabel a quien se dijo arrojaron una bomba.

LONDRES. 24.—Por fin logró identificarse al pasajero del "Magnetic" que llegó sin memoria; se llama Charles Chio, quien abandonó a Inglaterra hace un mes con una gran cantidad de dinero. Recuerda que en New York sufrió de mucho calor, que después su memoria fue perdida; muestra una cicatriz hecha recientemente a consecuencia de un golpe que recibió en la cabeza, lo que demuestra que fue víctima de un asalto.

Los atletas alemanes y americanos comentando el efecto que produjo en Inglaterra el triunfo de los americanos en los juegos olímpicos en Stokholm, dicen que esta es una vieja historia de mal perdedor, pero que realmente, Inglaterra debía irse acostumbrando a la pérdida. El Gobierno sientese preocupadísimo con la actitud de las sufragistas, pues está convencido de que no se trata de actos individuales, sino de una campaña arreglada en Londres y por lo tanto está dispuesto a emplear el rigor.

AVISO

El conocido y acreditado depósito de maderas que durante largo tiempo ha ocupado el local situado frente a la caballería del Gobierno, se trasladará en estos días cien varas al Oeste ó sea al local que antiguamente, ocupó la caballería de Escribano, frente a la casa de don Maximino Esquivel y contigüa a la de don F. Roberto Castro. En el encontrara siempre su numerosa clientela un surtido completo de maderas aserradas a precios bajos. San José, julio 18 de 1912.



Un herido en Río Segundo

(Por Telegrafo) En la tarde de hoy falleció el joven don Manuel Saberio a consecuencia de un tiro de revolver. Saberio falleció pocos minutos después que recibió la herida. Ignórase el heridor; el caso es misterioso, se hacen las investigaciones. Dare detalles en cuanto se aclarare el asunto. Reciba la familia del doliente mi más sentido pésame. CORRESPONSAL

La United Fruit Co. emite cédulas hipotecarias por millón y medio de dólares

Explicaciones de Mr. Lindo

"El Noticiero" publicó ayer la "United Fruit Co." compra las fincas que pertenecieron a Bohabá emitido cédulas hipotecarias y compañías, con el compromiso de venderlas a la "Lindo Fruit Company" de Toronto, Canadá. Aunque esa noticia no afecta en nada el crédito de esa respectiva Compañía, creo de mi deber explicar al público que tales cédulas se hicieron en ejecución de un contrato que Lindo Brothers celebró con la "United Fruit Co." que hace referencia la exposición de hechos que el infrascripto hizo en el mes de mayo próximo pasado y en virtud del cual

Pueblo, obreros y estudiantes hacen una brillante manifestación de despedida a la excelsa conferencista Belén de Sárraga

Entusiastas discursos

Doña Belén, a punto y seguido, diseñó para la multitud, el dulce gesto de sugerencias que hace dueños del auditorio a los grandes de la tribuna, desde los suyos balcón las aclamaciones aumentaron y el cuadro pintado en la oración subió de punto.

A poco salió llena de sonrisas y como transigridora, la ilustrada mujer, saludando placentera a los manifestantes.

Cantó a la América, asilo de los perseguidos de Europa e hizo desfilar vibrantes, estereotipados, como vistos en la película de un cinematógrafo, las congojas proletarias, los sufrimientos de los esclavos de los antiguos señores, sus humillaciones, y exultó, al obrero libertado, del presente.

Un mar de aplausos conmovió aquella atmósfera, tan propicia a la comunión intelectual, a las últimas palabras de la excelsa señora.

Siguió el desfile lento de apretados dos mil y tantos admiradores, y cada uno se fue, apretando con cariño el palpitante recuerdo de aquella lluvia de oro y de luminaria, sobre los cerebros y sobre las conciencias.

Crónista Ch.

Brillante negocio

Vendo en Turricares, que es el mejor punto comercial de la línea al Pacífico, un establecimiento de papetería con patente de licencias. También vendo la casa en que se encuentra dicho establecimiento. Admito para el pago parte al contado y parte a plazo. Para precio y condiciones entenderse con Félix López en Turricares. E. con el Licenciado Napoleón Sanabria en San José. 25-5 v. 509

Dos sucesos lamentables

Muere por envenenamiento

Las autoridades de San Marcos se informan donde se encuentra la señora esposa del que fue Manuel Fallas Castro, encontrado muerto en un camino, por haber sido mordido por una víbora.

En Limón falleció la señora Resia Holpin, rusa, a causa de una congestión cerebral y en momentos en que recibía una carta de una hija suya que se encuentra en New York.

Cosas en Libertia

El pueblo se divierte

Libertia, 24. Con notable éxito (para este pueblo, se entiende) actúa el "Quiéreme" español. Muchos triunfos han cosechado los artistas.

El nombramiento de don José Anastasio Villar, para Agente de Hacienda de esta ciudad, ha sido muy bien acogido.

Magníficos resultados ha dado el servicio de correos entre esta y Ballena; débese a don Enrique Balledano.

CORRESPONSAL

Dr. Gonzalo C. Hernández Médico y Cirujano VETERINARIO Residencia: Casa de don Felico Tinoco, alto de Cuesta de Moras 26-S. O. 293

PIEDRA DE CAL MOLIDA Los poteros viejos son malos. Una aplicación de carbonato de cal (piedra de cal molida) en cantidad de dos a tres toneladas por manzana (se recupera por completo. Hágame un ensayo. No cuesta más de \$100 que es lo que vale la tonelada puesta en cualquier estacion de la Northern. Diríjase los pedidos a Alfredo Eguiluz, Agente Ch. Industrial de Turrialba 28 al.

